

# JUVENTUD

Publicación quincenal.--Órgano del "FOMENTO DE CULTURA Y SPORT"

## SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA . . . . Trimestre, 1 Peseta  
EXTRANJERO. . . . . 2 »  
ULTRAMAR. . . . . 3 »

## PAGO ANTICIPADO

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Lá Correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

Redacción y Administración: PLAZA TURERS, 2

## LAS ELECCIONES EN ESPAÑA

Percíbese todavía, aunque lejos, el fragor de la última lucha. En los confortables y a veces inaccesibles salones de la villa del oso y del madroño, se ventila en última instancia, la validez de las actas adquiridas a costa de tanto trabajo y zarandeo. Dejemos a que resuelva el pleito el tribunal de actas y entretanto vemos ahogándose centenares de españoles en la turbulenta estela que a su paso dejaron los últimos acontecimientos electorales, reflexionemos acerca el valor que puedan tener estos cuerpos legislativos llevados a los escaños del palacio de las leyes, emergidos del montón nacional en aras de una lucha titánica, entre egoísmos y ambiciones de toda clase.

Promete el encasillado oficial para lograr el apoyo del gobierno, votar un mensaje que desconoce y cuanto le venga en gana ordenar al padrino que le encasillara, sin más programa que el del gobierno de quien se hizo adicto y ciego obediente, lo que prueba la grandísima inconsciencia de ciertos hombres, pero que al fin y al cabo aprovechan para algo, aunque no sea más que para la estabilidad de los *presupuestivos*. — Con la misma indiferencia se alistan al carlismo que al partido republicano que al liberal que al conservador, no pocos pretendientes al acta, que trae alucinadas, obsesionadas a más de cuatro doncellitas que no quieren pasar por menos que por esposas de todo un padre de la patria.—No renegaré jamás de mis ideales democráticos, me debo al obrero, soy del obrero y sin hacerle daño al obrero puedo proporcionarme un acta (dice en los familiares) un tercero que me hará gozar cuando menos de la inmunidad parlamentaria, que algo vale.—A mí me convendría dice otro, ser diputado, porque a cambio de mi voto puede que alcance una contrata, la aprobación de una carretera de mi conveniencia, un puente y si no un empleo de quinta o sexta con que pagarles a mis adeptos los disgustos y perjuicios que les ocasiono con mis luchas para hacer una carrera política.

Yo sí, yo voy en candidatura animado de santo celo. Lo exigen de mí las creencias. Sabed señores electores, que mi contrincante es menos, mucho menos católico que yo y qué si bien es verdad que voté la ley del Candado fué por contrariarla a mi suegra que Dios tenga en los infiernos.

Votarme a mí bien lo sabe el pueblo es acabar con la dominación de allende el Ebro: No mas expedientes, no mas injusticias se acabaron con mi triunfo, el caciquismo y la pobreza en las regiones, el servicio militar obligatorio y no dice que acabará con la paz porque estamos en continua guerra.

En Inglaterra, Francia, Alemania, etc., casi todas las naciones europeas las elecciones representan algo muy grande prejuzgan su general estado y modo de ser de sus respectivas naciones. Un día es el librecambio, otro el proteccionismo, otro su problema agrario, la integridad del territorio, algo provechoso siempre al bien general de la nación lo que mueve el cuerpo electoral que raras veces se vende y menos aun se prostituye. Allí sale diputado, no

el que cuenta con mayor influencia ni el que haga mas presión ni propaganda sino el que el pueblo considera mas apto para solucionar el problema interesado por la masa común que es lo lógico, lo razonable, lo que debieran ser aqui tambien.

## EL CORSE

Si el arte de hacer un vestido elegante y un sombrero que favorezca, exige un gran estudio y probada habilidad profesional, el arte de la corsetera se ha convertido en algo de mayor importancia. Digo que se ha convertido, porque hoy no se trata como hace algunos años, de redondear el tallé y disminuirlo hasta el punto de poderlo abarcar con la mano, cosa sumamente fácil de conseguir torturando todas las entrañas.

El corse se ha metamorfoseado por completo; ya no es un instrumento de suplicio; el corse moderno sirve para conservar la pureza de las líneas, la gracia natural de la figura y la flexibilidad de los movimientos. Tanto las señoras como las muchachas, y aún las chiquillas de catorce y quince años, necesitan corse; pero es necesario que renna las condiciones precisas para cada una de ellas.

Es un error grave, y hasta peligroso, comprar un corse hecho.

El corse confeccionado a la medida por una corsetera que sepa perfectamente su oficio y tenga un conocimiento profundo de anatomía, será el único higiénico.

Hay quien dice que resulta demasiado caro. No. Un corse bien cortado y bien hecho dura, por lo menos, el doble que uno barato y de proporciones absurdas como las de los maniqués que vemos en los escaparates.

Ahora la moda exige una línea fina, sin grandes prominencias, y al corse incumbe la misión de modificar la figura, pero sin aprisionarla.

Esto significa que un mismo modelo no sirve a todas las configuraciones. Unas necesitan el corse de punto de seda o de algodón, que no tiene broches delante ni ballenas detrás; se cierra por los costados con ojete y trencillas. La línea de la espalda es admirable y desaparece la curva exagerada de los costados. Alarga el talle, sujeta sin molestar lo más mínimo, y la carencia total de ballenas le hace invisible aún a través de las blusas transparentes.

Este mismo modelo, con broches y abierto, como todos, por la espalda, lo usan las señoras que prefieren vestirse solas.

Para las que practican los sports, montan a caballo, juegan al tennis, al golf, y patinan, nada mejo que la cintura dilatada. Enfundará el talle como un guante fino aprisiona la mano; no cohibirá ningún movimiento y dejará los pulmones en plena libertad. El «maillot», de tejido también dilatado, tiene la misma forma del modelo anterior; pero es todavía más artístico y más higiénico.

Pudiera llamarse invisible; sin costuras, ballenas ni broches: envuelve el cuerpo, acentúa su esbeltez, le presta la gracia de la línea estatuaria, sin la más ligera exageración, y permite moverse con facilidad.

Por último, hay otro modelo que reúne to-

das las condiciones para merecer el calificativo de perfecto. Se hace de batista o de seda brochada, con ballenas ó sin ellas, y del largo que se desee.

El mérito particular de este corse consiste en que arregla los cuerpos menos perfectos y los que por descuido hayan perdido su natural esbeltez.

Al principio resulta menos cómodo que los anteriormente mencionados, pero nunca es perjudicial a la salud.

DON NITIDO

## Decálogo del marido

Ahora están de moda los decálogos, me tienta Moises y allá va el mío, que si no es escrito en tablas, lo es en papel de imprenta que son las tablas actuales, y si no he ido a recibir impresión ante ninguna zarza ardiendo, tampoco he subido ningún monte, sino cómodamente sentada en mi silla, ante mi mesa, desde la que diviso montes y montañas aunque ninguno de ellos sea el Sanai.

I. Amarás a tu mujer sobre todas las mujeres y después de Dios, sobre todas las cosas.

II. No tomarás su nombre sino para honrarla y nunca en vano.

III. Procura, aunque no sea más que una vez al año, dedicar todo un día para una fiesta íntimamente familiar, cuya festejada sea tu esposa.

IV. Hónrala como base de tu propia honra y todos tus esfuerzos sean a que ésta sea sólida.

V. No mates las ilusiones que sobre la prosperidad de tu casa se haga, sino ayúdala a realizarlas.

VI. No permitas, ni te permitas palabras obscenas ni de doble sentido, delante de tu esposa, en este caso debes considerarla siempre como a una doncella.

VII. No escondas tus haciendas o caudales a tu esposa, que nadie como ella te los empleará mejor.

VIII. No mientas nunca delante de ella, pues perdida la confianza en tí podría ir a buscarla a otra parte.

IX. No desees otra mujer diferente de la que tienes, sino muéstrate a ella como tu quisieras que fuere.

X. No obligues a tu mujer a hacer más trabajo del que puede, para que no deje de hacer el que debe.

Estos diez mandamientos se encierran en dos en servir y amar a tu mujer sobre todas las cosas y a tus hijos como a tí mismo.

LA DAMA BLANCA.

## Poliantea del Fomento

Con motivo del envío de los fondos recaudados en la Velada Benéfica, hemos recibido las siguientes cartas:

Tetuán 19 Marzo 1914.

Sr. Presidente de la sociedad FOMENTO DE CULTURA Y SPORT.

Bañolas

Muy señor mío: Tengo la satisfacción de decirle tengo en mi poder 14 pesetas 35 cénti-

mos que ustedes han mandado a los hijos de pueblo por lo cual le doy las mas expresivas gracias, estando muy contento de tan grato favor.

Sin mas saludará de mi parte a todos los socios particularmente a los que tomaron parte en la velada como tambien a los de otras sociedades y usted reciba el sincero afecto de s. s. q. b. s. m. y le está muy agradecido

JOSÉ PARÉS

Rfail 17-3-1914.

Señor Director de JUVENTUD.

He tenido la inmensa satisfacción de leer en JUVENTUD el extracto de la brillantísima velada celebrada en honor a los soldados de Bañolas que prestamos servicio en Africa.

A juzgar por mí, todos los compañeros habremos recibido por igual esta agradable impresión, y al ver que, por alejados que estemos, Bañolas no nos olvida, antes al contrario, tan unánime y cariñoso nos recuerda, parece que nos aminora la nostalgia que se observa al estar lejos de las personas que tanto apreciamos y de ese pueblo que tanto interés ha demostrado por nosotros en la hermosa velada del 1.º de Marzo.

Actos de esta índole, además de dar ánimo a quienes van dirigidos, hablan muy alto en favor de los que intervienen y en especial del iniciador.

Por eso al dirigirme a V. espero exprese el mas profundo agradecimiento hacia las sociedades que concurrieron al acto, compañeros y demás personas, sin olvidarme de las simpáticas señoritas, que hicieron completo el éxito de la fiesta; así como al pueblo de Bañolas que ha demostrado una vez más el aprecio que profesa a los que desean verlo pronto, y entre los que desean verlo pronto, y entre los que se encuentra su amigo y S. S.

JUAN CAMPSOLINAS

El próximo domingo de Pascua, se celebrará un gran baile en nuestro grandioso salón de espectáculos.

De las cantidades, producto de la Velada Benéfica, giradas a los soldados de ésta, que se hallan en Africa, tenemos noticias, por los *acuses de recibo* que nos han devuelto firmados que han sido entregados a Juan Campsolinas, José Parés, Luis Culubret, Joaquín Durán, Miguel Rigau, Luis García, Miguel Pujol Illamola, Joaquín Casadevall, Francisco Oliveras, Luis Freixa, Jaime Bosch Orri y Salvador Vila Tomás; faltando aun los *acuses de recibo* de Lorenzo Serramitjana, Pedro Boix Franch, José Ginjaume, Juan Bramón y Melchor Prat.

En nuestro número próximo daremos cuenta del recibo o reclamación de las cinco últimas.

## ¿NO LO RECUERDAS?

¿La edad aquella ya está lejana...!  
¿Qué no te acuerdas, niña hechicera?  
Fué una mañana  
fresca y hermosa de primavera.

Tu ibas cogiendo por tus jardines

rojos claveles, blancos jazmines,  
mientras la brisa, vagando errante,  
besaba inquieta tu cabellera suelta, ondulante.

Y eran tan bellas las perfecciones  
de tu figura,  
que al contemplarte miré en tus ojos los rasgos  
[fieles  
de una escultura  
de Praxitéles.

¿No lo recuerdas? Yo, niña mía,  
aquí en el fondo del pecho, impreso  
aun llevo el beso  
que a nuestras almas unió aquel día.

Fué junto a aquella dulce fontana  
que de tus citas guardó el secreto,  
donde mi lira cantó, galana,  
tus mil encantos en un soneto.

¡Oh, cuántas veces, niña querida,  
cantando un himno de amor y vida  
íbamos juntos entre jazmines y entre rosales  
en las mañanas primaverales!

FERNANDO CANO GÓMEZ

Ecija 2-10-1913.

## Buscando un querer

—¿Dónde vas con er traje de los día e fiesta, Irnasio?

—Se lo diré a usted, señá Eugrasia. A buscá un queré en lo mejó der barrio.

—Y, dime, ¿quién es la preferia de tus ojos?

—La que acuda ar trapo y se deje torea.

—Fuera aparte der físico, ¿la quieres pobre o con parné?

—Home, no se diga que yo busque los fondos der tesoro, pero tampoco la caja e la caridá.

—¿Te conviene la Rosío? Esa, tan pronto llegue uno, se lo dise ella.

—No es mala jembra; pero tiene una sobra.

—¿Querrás desí una farta, no es eso?

—No, una sobra. Pa mí, que er tené la boca grande es una sobra, no una farta.

—¿Tan ersagerá la tiene, criatura?

—Ersagerá der tó, señá Eugrasia. Come las peras con cuchara; carcule usted.

—Esas son cosas tuyas, pajolero.

—Cosas mías? Cuando estaba en la lartansia, tuvieron que utilizá pa biberon una manga e riego.

—¿Várgame la Purísima! ¿Cómo se apaña esa niña pa comurgá? Una boca así es una desgrasia. ¿No es verdá?

—Una desgrasia es estar a su lao, créalo usted. Es tanto el aire que despide cuando habla, que ya ha matao a dos novios de purmonía.

—¡Ay, Jesús, probesitos!

—Salú me farte si es mentira. Dá un beso y hase un cardená; eche usted cuenta.

Pensativa quedó la señá Engracia, como dando vueltas a su imaginación, y después exclama:

—¿Por qué no pretendes a Matirdita?

—No va usted mu disparatá, repuso el joven con aire resuelto; ¿ha tenío muchos novios?

—Uno tan solo, uno.

—¿Y le habló mucho tiempo?

—Pos verás: se hablaron cuando entró en quintas er muchacho, y riñeron ar tomá la arsoluta.

—¡Atiza, dose años! No me resurta.

—¿Tú la quieres vigen de novio?

—Vigen de novio, sí, señora.

—Entonses, háblale a Mersede. ¿Te gusta ese cromó?

—Es güena muchacha?

—¡Un cofre de perlas! Pero tiene una fartilla.

—¡Ojú! ¿Disinificante o grave?

—Pa despreciarla no es, si se quiere.

—¿Acaso farta de aseo?

—Has dao en er qui. No sé cómo se las arregla, que hasta comiendo pan seco se mancha.

—Ese deferto puede tené enmienda. ¿Usted qué dise?

—Como no le des de comé en una tina, mar lo veo.

—¿Qué lastima, home! ¿Y alimentandola con inersiones, sería otra cosa?

—Mu caro es er manjá, chiquillo.

—¡Por la salú e mi mare que lo siento!

—Cásate con Dolores, la viuda, anda.

—En er matrimonio no me gustan los re-  
prise, abuela.

—Una güena conveniensa es; no seas tonto.

—¿Le han quedao muchos hijos?

—Siete na más.

—¿Siete? Pos a Ecija con ellos y que revivan la partia.

—¡Cuanta delicadesa, arrastra!

—¡Claro! ¡Me busca usted unos partios!...

—¿Por qué no le tiras er capote a la estanquera?

—¿A la estanquera? ¿Y si al darme un beso comienzo a estornudá con el porvillo der tabaco?

—¡Ay, mar fin tengas! ¡Si no te avienes con ninguna! ¿Y Antoñita la zurda, tampoco.

—No me hable usted de esa mujé, señá Eugrasia.

—Pos, hijo, compra una en er Museo de Pinturas.

—Primero me cortó un lao de la cara que casarme con esa malage.

—No hables mal de ella, Irnasio. To aquello que se mermura cae ensima.

—Eso es música, señora. Hace más de un año que estoy mermurando de una capa, y no me cae ensima ni la esclavina. ¡Y cuidao que me hase farta!

EDUARDO AVELLÁN NÚÑEZ.

Sevilla.

## ESPERANTA FAKETO

### X Congrés internacional d' Esperanto que tindrà lloc a París del 2 al 9 d' Agost de 1914

Está ja constituít el Comité organitzador, que trevalla ab una activitat incomparable.

Es tan el nombre de cases de comerç esperantistes que 's creu que la Exposició Comercial será de gran importancia.

Gracies an els trevalls fets per el general Severt, un dels esperantistes de mes renom, ha obtingut de totes les companyies de trens de França, la rebaixa del 50 per 100.

La Administració de Aduanes qual Director general es el Sr. Branet, farvorós esperantista, donará pas franc a la Aduana a tots els vicielistes esperantistes estrangers.

L' eminent Profesor J.p. Cort, President de la secció de cegos, ha rebut una atenta lletra del excel lentíssim ministre d' Instrucció, donant permis per a ospedar a tots els cegos forasters i estrangers esperantistes, an el Institut Nacional de joves cegos.

Per a atendre als gastos del Congrés, se reben moltes subvencions; entre elles hi ha la del Ajuntament de París que consta de 5,000 francs i la del Ajuntament del districte de Seine 3,000, que juns amb altres donatius i 'l capital carantit, arriba a la suma de 80,000 fr.

## PRATS ARTIFICIALS DE LLEGUMINOSES

Nostres agricultors saben que si en un prat natural, aont la barreixa de gramíneas i lleguminosos deuen guardar certa proporció, arriba la primera a pendrer vol i preponderancia, fins al extrem de fer desapareixer a les segones, te l' agricultor un medi sencill per a restablir d' un modo rapidíssim l' equilibri i aquest no es altre que emplear adobs fosfo potasísics en el conreu de dits prats.

L' acit fosforic i la potassa suministrats a un prat natural, provoquen l' aparició i el de-

ssentrotlo de les lleguminosos, de tot lo qual se dedueix que les plantes d' aquesta familia 'ls agrada alimentarse amb aquestes substancies.

Mes, per lo que en molts casos práctics se veu, molts de nostres agricultors no donen importancia a fets d' aquesta mena, que son senyals característiques que la naturalesa mateixa posa devant nostres ulls ja que en la fertilisació dels prats naturals de lleguminosos, tals com aufals, trobol, tropadella, zulla, etc., se limiten a emplear no mes que fems. I precisament en la fertilisació de dites plantes l' adob de establaes pot ser suprimit, ja que 'l nitrógeno qu' es l' element que mes abunda i que nosaltes en els trevalls de divulgació agricola qu' hem publicat hem provat de demostrar en diferents ocasions.

Del gran número d' ensaigs practicats en nostre pais, s' ha pogut fer la deducció de que les mellors fórmules de fertilisació dels prats artificials de lleguminosos son les següents:

Aufals: superfosfat de cals 18 20 (o escories de defosforisació de 250 a 400 kilogramos por hectárea; sulfat de potassa o cloruro potassic de 150 a 200 kilogramos por hectárea.

Trefé comú: superfosfat cals 18 20 o escories de defosforisació, de 300 a 350 kilograms per hectárea, cloruro o sulfat de potassa de 100 a 150 kilograms per hectárea.

Trepadella: Supesfosfat de cals 18 20 de 200 a 300 kilograms, cloruro de potassa o sulfat de potasa de 100 a 150 kilograms per hectárea.

Zulla: Superfosfat de cals 18 20 de 300 a 400 kilograms, cloruro o sulfat de potasa, de 200 a 300 kilograms per hectárea.

Els adobs fosfo potásísics s' enterraran per medi d' una llaurada uns quinze o vint dies avants de la sembra. En els anys succesius se repartieán a fins de tardor o durant l' hivern, durant seguidament una passada de rascle.

La barreixa d' adobs fosfo potásísics deu preferirse en terrenos proveids amb abundancia de cals i la formula d' escories i sulfat de potassa, quant en la terra dit element s' hi trova en proporcions limitades.

R. DE MAS SOLANOS

## LOS PRÓFUGOS

### 37.000 EN 1913

Según una estadística reciente el número de prófugos ascendió en el año pasado, a la enorme cifra de 37.000.

La explicación de la cifra a que asciende el número de prófugos, está en el deseo de librarse de las penalidades, enfermedades y riesgos de la guerra. Y siendo este el motivo y teniendo, si se presentan, que servir tres años en Marruecos, habrá muchos que no se presenten. Y por miedo al castigo, no volverán a España en muchos años.

De lo cual se deduce que los miles de hombres, salidos en la flor de la edad, no volverán en mucho tiempo a la patria y no pueden considerarse como parte de la emigración golon drina que siempre representa alguna compensación para la riqueza nacional.

Esto es mucho peor que la emigración de capitales. El que a los veinte años sale de su tierra y no puede volver en bastantes años sin incurrir en sanciones legales, suele quedarse en tierras extrañas y formar familia allí o llevarse a la suya si encuentra recursos de vida. Es una pérdida económica definitiva para el país; es un trasplante de energías; de fuerza para el trabajo y los negocios.

Pérdida que tiene una evaluación de presente representada por la falta de brazos para el trabajo. Pérdida que tendrá mayor alcance para el porvenir en cuanto ha de repercutir en las cifras de la población, que habria de aumentar con las familias que esos millares de prófugos crearan.

¿Por qué los gobiernos no se preocupan de evitar esa pérdida tan importante que sufre la Nación?

## NATURALITAT

Totes les coses del món, tornen al seu puesto quant ha passat una serie d'anys. L'home se cansa de tot i ho te de provar tot; pero a la llarga la lògica l' inspira i veu perfectament la raó surant per demún l' aigua clara.

La llengua catalana durant llarc temps ha sigut postergada, pero avui dia amb la po-xança que li veien, la preveure al mes pessimiste que a no tardar será condició imprescindible a tot home catalá, que vulgui viure en societat.

Hem de volguer entendre que no vasta esser fill de Catalunya per a esser enomenat catalá; falta el saber la llengua que 's parla.—Tots els autors lleüguistes diuen que la práctica es la millor mestre per a aprendre una llengua, doncs si ja sabem la práctica ¿quin será el vago que no podra aprendre la teoria?

Quina vergonya es parlar una llengua que no se sábiga escriure! Y també es vergonyós, veure els rótols de les botigues de Catalunya escrits en castellá! Casi totes les factures de les cases de comerç están escrites en castellá i en castellá fant casi tots els catalans estempar llurs targes de visita! i aixís mateix s' hi fa la correspondencia fent tomballóns d' aqui caic aqui me axeco sobre la sintaxis forastera.

Molts per que diuen que fa mes instruit i de mes alt rango, del jonoll en diuen la *rodilla*, dels masovers *inquilinos* i dels hostes *huéspedes*; i aixó passa tinguent periódics cataláns de tote clase i diaris, teatre catalá, i amés, no deshonra els llabis de qui 'l parla com antes se feia creura.

Doncs, cal que qui sigui catalá i hagi d'interrelacionarse amb persones d'igual calificatiu, que aprengui la llengua catalana.

Peró com que a més d' esser cataláns, som espanyols i al rest d' Espanya hi podém tenir ja parents o amics, ja relacions comercials, doncs será també necessari aprendre l' espanyol.

Y com que el món no sols conseteix en Catalunya i Espanya, sínó que hi ha un nombre grandíssim de països mes, parlant casi tots llengües distintes; amés d' esser cataláns i espanyols som homes, y segons s' ens ha enseyat tots els homes son germans i els germans forçosament s' han de poguer entendre per que sols entenguent-se l' home se sent germá, será també imprescindible aprendre la millor llengua que existeixi per la intercomprenció humana.

## DE TODAS PARTES

CENTRO TELEFÓNICO FLOTANTE.—Para permitir a los pasajeros que emprenden su viaje en los buques, el poder estar en comunicación con tierra firme hasta el último momento, entrara, dentro de poco, a prestar servicio en Nueva York una oficina telefónica flotante especial, que hará las funciones de centro, poniendo en comunicación las líneas establecidas a bordo de los vapores con las de la ciudad.

UNA CASA EDIFICADA EN UN DIA.—En Hamilton, en el Estado americano de Ontario, se ha llevado a cabo un hecho único en su clase: la edificación de una casa completa en veinticuatro horas. A las cinco de la mañana se puso la primera piedra y cinco horas después, se empezaba ya el segundo piso, bajo el esfuerzo de unos cuatrocientos operarios bien dirigidos. Los cimientos son de bloques de argamasa y los muros de sólidos ladrillos. La casa consta de dos pisos y nueve locales; tiene el comedor revestido de encinas y las otras habitaciones, unas empapeladas y otras estucadas, tiene también caloríferos de vapor y los suelos de madera brillante. Veinticuatro horas justas después de haber empezado los trabajos, la casa estaba terminada y completa en todos sus detalles y a punto de recibir a los primeros inquilinos.

EL PRECIO DE UN DIARIO.—La *Gaceta de*

Voss ha sido ahora vendida a un editor berlinés por 6.875.000 francos. Cuenta dos siglos de existencia, pues apareció por vez primera en 1704 con el nombre de *Diario ordinario de Berlín*. Desde 1751 pertenecía a la casa editorial Voss.

UN ROBO AUDAZ.—Telegrafían de Nueva York que el día 20 del pasado tres bandidos enmascarados y armados se apoderaron de todos los valores que contenía el vagón-correo del ferrocarril de Nueva Orleans.

Los bandidos lograron subir en el ténider, sin que lo advirtieran ni el maquinista ni el fogonero, y separaron el vagón-correo y la locomotora del resto del tren, al que dejaron abandonado en medio del campo.

Inmediatamente obligaron al maquinista a parar la máquina y a saltar a tierra. Después penetraron en el vagón, y amenazando a los empleados, les obligaron también a dejar el coche, apoderándose enseguida de los valores que allí había, que ascendían a más de 625.000 francos.

Después volvieron a subir a la locomotora, y dejando abandonados en el campo al maquinista y al personal de Correos, emprendieron el viaje hasta tres kilómetros de la estación de Birmingham (Alobania) y huyeron sin dejar rastro.

DOS CENTENARIAS.—Escriben de Auvernes, localidad francesa, que el pueblo de Yonne festeja estos días a dos damas que cumplen los cien años.

Una de ellas nació el día 6 de Marzo de 1814, en Cirry. La otra, viuda de Guesnu, nació el 10 de Marzo del mismo año, en Foissis-sur-Bannes.

Esta señora cuenta ciento cinco descendientes.

Solamente su hija mayor, que vive, tiene 57 nietos.

Conserva el uso de todas sus facultades, especialmente la memoria, hasta el punto de conocer por sus nombres y apellidos a su centenar de nietos y biznietos.

LUCHA CON UN ÁGUILA.—Dicen de Tolón que dos mujeres del pueblo de Mayons. llamadas Rosa Reynier y Adelina Portal, han vencido en singular lucha a un águila blanca que descendió cerca de ellas para hacer presa en un buho.

Se encontraban en el campo haciendo labor de siembra, cuando el ave de rapiña descendió para apoderarse del buho. Rosa se abalanzó sobre el águila, apretándole el cuello con propósito de estrangularla. Pero el terrible pájaro pudo más que ella, y la derribó, a tiempo que acudía Adelina Portal armada de un palo, acometiendo a golpes al águila hasta que logró darle muerte.

Las valerosas mujeres regresaron al pueblo llevando como trofeo la gigantista ave.

NUEVE MILLONES DECOMISADOS.—Málaga 18.—En el tren correo venían dos empleados del Banco de España que, acompañados de dos guardias civiles, traían en maletines, sin facturar, nueve millones de pesetas, destinados a la sucursal del Banco de España en Melilla.

Como la mencionada cantidad debía venir facturada, abonando por dicho concepto pesetas 38000 de porte, el revisor denunció el hecho al jefe de estación, el cual decomisó la cantidad, aunque después la entregó, cediendo a las gestiones hechas por el director de esta sucursal, mediante el oportuno recibo.

En el asunto interviene el director de los Ferrocarriles Andaluces y los interventores del Estado.

## Notas Municipales

Sesión de 2.<sup>a</sup> convocatoria

del día 23 de Marzo de 1914

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Ramón Mata Coll y con asistencia de los Concejales

Sres. Esparch, Congost, Dilmer, Alsius, Lavall, Aulina, Butiñá, Corominas, Boschmonar y Sarquella, tuvo lugar ésta en el salón de sesiones del Ayuntamiento a las cinco de su tarde.

Después de leída el acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad, dióse lectura de una instancia suscrita por D. José Masgrau solicitando permiso para levantar un piso de una casa que posee en la calle de la Divina Pastora de esta villa, acordando pase a informe de la Comisión de Fomento.

Igualmente se acuerda pasar a la Comisión de Hacienda para su examen varias cuentas y hojas de jornales invertidos en la poda del arbolado y obras del nuevo Cementerio Municipal.

Acto seguido el Sr. Presidente dió cuenta de un oficio de la Parroquia invitando al Ayuntamiento para que asista en la forma de costumbre, de 4 á 5 de la tarde del día 20 del actual, al acto de vela y adoración a Jesús Sacramentado.

El Sr. Dilmer pide la palabra e interesa se lea el acta de la sesión del día 21 de Junio del año último en la parte correspondiente al conflicto surgido en la Iglesia Parroquial en ocasión de celebrarse los funerales en sufragio de las víctimas del naufragio del día 26 de Mayo de aquel año, en virtud del cual y con motivo del desaire que el Sr. Cura Párroco infringió a la Corporación Municipal, acordó ésta romper toda clase de relación oficial con la Parroquia en tanto no se diése una satisfacción suficiente y a la altura del agravio sufrido, por entender lo exigía así la dignidad de la Corporación.

Dióse lectura del acta de referencia en la parte interesada preguntando el Sr. Dilmer, si el Sr. Cura Párroco había dado al Ayuntamiento la satisfacción debida, contestando negativamente el Sr. Presidente.

En su virtud, el Sr. Dilmer propone: que no habiéndose dignado el Sr. Cura Párroco dar las satisfacciones debidas al Cabildo Municipal, quedaban subsistentes las causas que motivaron la adopción de aquel acuerdo, y que la dignidad del Cabildo imponía se ratificase debidamente y, en su virtud, como consecuencia de lo acordado rechazar la invitación recibida y a fin de que ni remotamente pudiera suponerse que el acuerdo en cuestión signifique un acto de animosidad contra la Iglesia ni una demostración contraria a los sacrosantos principios del dogma, proponía a la vez que la ceremonia religiosa a que se les invitaba, tuviera lugar en cualquiera otra iglesia que no fuera la Parroquial.

Interviene en la discusión el Sr. Alsius manifestando que la divergencia surgida entre la Parroquia y el Ayuntamiento no era motivo suficiente para que éste dejara de asistir a las Cuarenta Horas a que se les invitaba por cuanto el tributo que se rendía, no era al Cura Párroco y si tan sólo a Jesús Sacramentado, y que, tratándose de una costumbre tradicional, consecuente al voto emitido en la sesión de 21 de Junio del año último, en que se opuso al acuerdo de romper las relaciones oficiales con la Parroquia, abogaba para que se aceptase la invitación del Sr. Cura Párroco y se asistiese oficialmente a la hora señalada.

Abunda en la misma opinión, aduciendo estos y parecidos argumentos, el Sr. Butiñá, quien pide se haga constar que también se opuso al rompimiento de relaciones con la Parroquia.

El Sr. Corominas dice que el acuerdo de no aceptar la invitación del Sr. Cura Párroco significaba un acto de anticatolicismo de lo que protesta con toda energía el Sr. Dilmer y otros Sres. Concejales.

Hacen atinadas observaciones para buscar una fórmula que concilie los encontrados pareceres, los señores Esparch, y Presidente, y el señor Congost manifiesta: que aunque entiende que el Ayuntamiento está en lo cierto al considerarse merecedor de una satisfacción por parte del Sr. Cura Párroco, apesar de ser uno de

los firmantes de la proposición de romper con aquella Autoridad las relaciones oficiales, aboga para que se acepte la invitación parroquial al solo objeto de no interrumpir una costumbre tradicional y santa, si bien, según su parecer, procedería se devolviese al Sr. Cura Párroco la invitación recibida, como demostración de que continúa y persiste la protesta acordada, a cuyas manifestaciones se adhiere el Sr. Boschmonar.

Intervienen en la discusión todos los señores Concejales aduciendo distintos argumentos, unos en pro y otros en contra, y finalmente, después de dejar bien sentado que la proposición presentada por el Sr. Dilmer tiene por solo y único objeto mantener la dignidad del Ayuntamiento, ofendida en aquel entonces por el Sr. Cura Párroco y jamás un acto de oposición a Jesús Sacramentado ni a su Iglesia, es puesta a votación y aprobada por los señores Esparch, Aulina, Lavall, Dilmer, Sarquella y Presidente, total seis, con el voto en contra de los Sres. Butiñá, Alsius, Corominas, Boschmonar y Congost, total cinco; acordándose a la vez que esta resolución se comunique al señor Cura Párroco y al Prelado.

Seguidamente el Sr. Presidente en cumplimiento del precedente acuerdo somete a la consideración y aprobación del Cabildo, la siguiente minuta del oficio que, comunicándosele, podría remitirse al Sr. Cura Párroco, la que es aprobada por unanimidad y es del tenor siguiente:

«Dada cuenta al Consistorio de su atento oficio de 20 del actual invitando a la Corporación a una de las Cuarenta Horas que celebra esta Parroquia en honor de Jesús Sacramentado y resultando que el Ayuntamiento con fecha 21 de Junio del año último tomó el acuerdo de romper con la Parroquia toda relación oficial en tanto no se le diera por el Sr. Cura Párroco cumplida satisfacción del agravio inferido al Cabildo Municipal, y subsistiendo las mismas causas que impusieron la adopción del meritado acuerdo, toda vez que no se ha recibido aún la satisfacción interesada; en sesión de fecha 23 del actual tomó este Ayuntamiento el acuerdo de no aceptar su invitación, sin que esta negativa signifique ni pueda significar jamás en los individuos que lo constituyen falta de religiosidad, acto de protesta contra la religión, ni nada que pueda suponer la más mínima oposición a ninguno de los sacrosantos principios de nuestra religión y si tan solo el estricto cumplimiento de un deber que los más rudimentarios principios de dignidad imponen a esta Corporación Municipal.

Lo que tengo el sentimiento de comunicarle para su conocimiento y ulteriores efectos.

Dios guarde a V. muchos años.—Bañolas etc., etc.»

Seguidamente el Sr. Boschmonar interesa de la Comisión de Aguas se gire una visita de inspección en un aljibe construido abusivamente en la calle de Abajo y que perjudica a otro vecino.

El Sr. Sarquella interesa del Ayuntamiento se conceda permiso para sacar dos postes existentes en la calle de Básacara y que en la actualidad no se utilizan y emplazarlos en otro sitio, acordándose que los dos Peones municipales, practiquen esta operación.

Y terminados los asuntos de esta sesión se levantó.

## BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un ejemplar de la MEMORIA leída en el INSTITUTO GENERAL Y TECNICO DE GERONA, en el solemne acto de apertura del curso de 1913 á 1914, por D. FEDERICO DALMAU, catedrático y secretario de dicho establecimiento.

Felicidades al Sr. Dalmau por su bien acabada MEMORIA y le agradecemos su envío.

La importante revista *Gaceta Médica del Sur* publica en su número 755 el siguiente interesante sumario:

A. AEAERTI VAURELL.—El mosquito y el microbio en la patogenia y transmisión de la fiebre tifoidea.

P. CARRASCO.—Diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis infantil.

P. PIQUERO DE NICOLÁS.—*Oposiciones a Médicos Militares*.—Contestación a las preguntas del tema 22 de Terapéutica.

V. DELFINO.—Breves apuntes de Historia Natural Médica.

*Sección Médico Social*.—Oro viejo: «Vida de Torres».—Ejercicios en la aldea.—Palabras de Chateaubriand.—Tres aforismos.—Del acervo.—Notas de la decena.

*Boletín Bibliográfico*.

*Obres completes de Mossen* JACINTO VERDAGUER.—Edició Popular.—Hem rebut lo tercer volum de aquestes obres, MONSERRAT LLEGENDARI, *cançons odes*, que edita la benemérita *Il·lustració Catalana*.

Te aquest volum 208 pàgines i's ven al influ preu de 60 centims exemplar a la redacció de dita *Il·lustració Catalana*, Mallorca, 287, Barcelona.

Thothom que aimi la literatura catalana farà una gran adquisició amb les obres del nostre immortal Jassinto Verdaguier.

## NOTICIAS

Nuestro amigo y paisano, el Rdo. Doctor D. Federico Dalmau, erudito y elocuente orador, predicó el martes de Pasión, de 11 á 12, en la Hora Santa de estas Escuelas Nacionales.

El viernes fué cogido en aguas del lago otro ejemplar hermosísimo de los salmónidos que allí se echaron.

Sabemos que el Sr. Alcalde apercibió a los que lo cogieron y que se van a dictar medidas muy enérgicas contra algún pescador que con el mayor descaro infringe las disposiciones y bandos dictados por la alcaldía.

Se susurra que no tardará mucho en ver la luz pública un nuevo semanario; y, si son ciertos los rumores, la redacción la compondrán los mismos que formaban la del *Setmanari de Banyolas*, con poca variación.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al hijo adoptivo de Bañolas D. Francisco A. Darder.

Hace unos días fué expulsado de esta por la autoridad, el conocido *Quim de l'Aliga* a quien le estaba prohibido el venir a Bañolas.

La revisión de exenciones que fué señalada para el día 7 del corriente tendrá lugar el día 27 para los mozos de Bañolas ante la Comisión Mixta de Gerona según circular del Sr. Gobernador civil inserta en el Boletín Oficial correspondiente al 31 Marzo próximo pasado.

El miércoles pasado se celebró el mercado de ramos con gran animación, habiéndose hecho numerosas transacciones de gañado de todas clases, entre ellos se hicieron a un bajo precio el de cerda.

Nuestro querido colega *Heraldo de Málaga* se ha convertido en diario desde primero del actual.

Le damos nuestra mas sincera felicitación.

**Automóviles de Gerona a Bañolas y Olot.—AVISO:** Desde 1.º de Abril saldrá un automóvil de Bañolas a las 4 de la mañana para enlazar con los trenes Ligero. Expres y Correo.

Todos los lunes, para mayor facilidad de los comerciantes, saldrá un automóvil de Bañolas a Olot a las 5 de la mañana, llegando a Olot a las 6'30. Habrá billetes de ida y vuelta para regresar con el que sale de Olot a las 2'30 de la tarde.

Queda suprimido el de las 6 de la mañana de los sábados.  
Bañolas, 29 Marzo 1914.—*La Empresa*.

# SERVICIO DIARIO DE AUTOMÓVILES DE BAÑOLAS A OLOT

en combinación con los de Bañolas á Gerona

Horas de salida de Bañolas para Olot: á la 1 de la tarde y á las 7 de la id.  
 " " " " Olot para Bañolas: á las 7 de la mañana y á las 2 1/2 tarde

## NOTA DE PRECIOS

De Bañolas á Serriñá. . . . .	0'50	De Olot á Castellfullit . . . . .	0'75
" " " Besalú. . . . .	1'-	" " " San Jaime. . . . .	1'25
" " " Argelaguer. . . . .	1'50	" " " Argelaguer. . . . .	1'50
" " " San Jaime. . . . .	2'-	" " " Besalú. . . . .	2'-
" " " Castellfullit. . . . .	2'50	" " " Serriñá. . . . .	2'50
" " " Olot. . . . .	3'-	" " " Bañolas. . . . .	3'

Siempre que algún pasajero, poseyendo billete hasta Olot desee descender en San Juan las Fonts, deberá advertirlo al conductor del automóvil, pasando éste entonces por dicho punto. En caso contrario, de Bañolas á Olot se pasará por San Cosme.

Esta Empresa ha adquirido material moderno y rápido para poder efectuar el recorrido de Olot á Gerona en 2'30 horas.

Este horario permite la combinación con los trenes de M. Z. A. y San Feliu de Guixols.

Los precios serán como de costumbre y se hallarán a la vista del público, en las respectivas Administraciones.

Administración en Olot, Viuda Bosch Plaza Constitución  
 Idem Bañolas, Esteban Boschmonar Plaza Turers

## MEDICAMENTOS FARRÉ

Eucaglobina Farré, recomendada para la tos, bronquitis, catarros crónicos y tuberculosis.  
 Elixir digestivo Farré, insustituibles contra los cómitos pesadéz o dolor de estómago, falta de apetito, ruidos en el vientre y postración del individuo.

## CAFÉ COMERCIAL

DE

JACINTO SARQUELLA CASAS

Plaza Turers, 20. - BAÑOLAS

## Jaime Regás Riera

FÁBRICA AL VAPOR de

Aguardientes, Anisados, Licores y Jarabes

Especialidad de la casa

Anís y Vermouth "UNIVERSO"

GRANDES PREMIOS en varias Exposiciones

Puente Mayor, 43-45-47 (Gerona)

## PELUQUERÍA

DE

JOSE GRATACOS

Especialidad en el corte de cabello y barba

Plaza de los Estudios, 8. - BAÑOLAS

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

ALMACEN DE VINOS

Mariano Malagelada

BAÑOLAS (Gerona)

Santa Maria, 5 y Valls, 6

# Escuela Militar Gerundense

la primera de la provincia autorizada por el Excmo. Sr. Capitán General

Oficinas: Platería, 5-2.º

Locales para clases: Jaime I, 5-bajos

## GERONA

Alumnos presentados a examen y aprobados en 31 Diciembre de 1913

CINCUENTA Y UNO

Matrícula, 65 pesetas. — Diligencias de quintas y consultas gratuitas

Dirección y Administración, Platería, núm. 5,-2.º - GERONA

## FÁBRICA DE HARINAS

DE LA

Viuda de J. BASSOLS

SITUADA EN ARGELAGUER

— Movida por maquinaria completamente moderna —

Se reciben encargos en la central de la Electricidad

4, - Plaza Estudios, - 4

BAÑOLAS

CARRUAJES

DE

PEDRO SOLENCI

SERVICIO DIARIO

de Bañolas á Gerona y viceversa

## JUVENTUD

Organo del "FOMENTO DE CULTURA Y SPORT"  
 BAÑOLAS (Gerona)

Sr. \_\_\_\_\_